

Организационно-правовые вопросы в связи с введением института следственных судей в Российской Федерации

Петрякова Антонина Васильевна,
старший преподаватель Московского международного университета,
аспирант Института законодательства и сравнительного
правоведения при Правительстве Российской Федерации,
судья (в отставке)
antonina_moscow@mail.ru

Процедура введения в судебную систему Российской Федерации института следственных судей требует глубокой всесторонней теоретической проработки на междисциплинарном уровне. Ученые-процессуалисты выдвигают несколько концепций введения этого правового института и обосновывают его особую, значительную роль в укреплении правозащитной функции суда. Однако исследований, посвященных вопросам структурирования обновленной судебной системы Российской Федерации с включением в нее института следственных судей, в настоящее время не так много. Возможно, недостаточность теоретической проработки вопросов структурирования и моделирования судебной системы в связи с введением в нее нового элемента — института следственных судей — сдерживает реформу? Автор обобщает и анализирует существующие мнения исследователей о месте института следственных судей в системе судов Российской Федерации и высказывает свою позицию по данному вопросу, которая, возможно, покажется достойной внимания.

Ключевые слова: следственный судья, институт следственных судей, судебная реформа, структура судебной системы, специализация судей, досудебное уголовное судопроизводство, судебный контроль.

Organizational and Legal Issues Related to the Introduction of the Investigating Judge Institution in the Russian Federation

Petryakova Antonina V.
Senior Lecturer of the Moscow International University
Postgraduate Student of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation
Judge Emeritus

The procedure of introduction of the institute of investigative judges into the judicial system of the Russian Federation requires a deep, comprehensive theoretical study at the interdisciplinary level. Procedural scientists put forward several concepts for the introduction of this legal institution and justify its special, significant role in the strengthening the human rights function of the court. However, there are currently not many studies devoted to the issues of structuring the updated judicial system of Russia with the inclusion of the institute of investigative judges in it. Is it possible that the lack of theoretical study of the issues of structuring and modeling the judicial system due to the introduction of a new element in it — the institute of investigative judges — hinders the reform? The author summarizes and analyzes the existing opinions of researchers about the place of the institute of investigative judges in the Russian court system and expresses his position on this issue, which may seem worthy of attention.

Keywords: investigative judge, institute of investigative judges, judicial reform, structure of the judicial system, specialization of judges, pre-trial criminal proceedings, judicial control.